
La Esencia De La Predicación
Pastor: Oscar Arocha
Mayo 20, 2012
Iglesia Bautista de la Gracia
Santiago, República Dominicana

“Porque el Hijo de Dios, Cristo Jesús, que fue predicado entre vosotros por nosotros
(por mí y Silvano y Timoteo) no fue sí yno, sino que ha sido sí en El.” 

(2 Corintios 1:19)
 

Iniciamos leyendo con el verso anterior: “Pero como Dios es fiel, nuestra palabra a 
vosotros no es sí y no. Porque el Hijo de Dios, Cristo Jesús, que fue predicado entre 
vosotros por nosotros (por mí ySilvano y Timoteo) no fue sí y no, sino que ha sido sí en 
El” (v18-19). Notemos que el apóstol hace una equivalencia entre las doctrinas y Cristo: 
“Nuestra palabra a vosotros… Cristo Jesús, que fue predicado entre vosotros,” o que 
predicar las doctrinas del Evangelio, y predicar a Cristo es lo mismo; en breve: “Nuestra 
palabra a vosotros fue Cristo Jesús.” Sonequivalentes amarlo y amar sus doctrinas. El 
Señor Jesucristo es la vida, y Sus doctrinas son la semilla y principio de vida eterna. 
Cuando ingerimos la carne, el estomago la digiere e incorpora sus nutrientes a nuestro 
cuerpo físico, de igual manera, si uno obedece por fe la Palabra de Cristo es como si el 
alma la comiera, y vivificaría nuestro ser. Así que, la esencia de la predicción Evangélica 
es predicar a Cristo.

Llama nuestra atención que Cristo vendrá al alma Creyente por medio del ministerio 
de hombres débiles y pecadores, al igual que uno: “Fue predicado entre vosotros por 
nosotros.” Cuando un predicador hace su oficio con fidelidad, sería como si Dios mismo 
lo hiciera a través de él. Dicho en otra forma: Que los predicadores fieles del Evangelio, en 
cualquier época, son profetas de Dios entre nosotros.

En el verso se ven dos asuntos: Uno, Cristo es el objeto de la predicación: “El Hijo 
de Dios, Cristo Jesús, que fue predicado entre vosotros.” Dos, La colaboración ministerial 
es beneficiosa: “Por nosotros (por mí y Silvano y Timoteo) no fue sí y no, sino que ha sido 
sí en El.”

(1). CRISTO HA DE SER EL OBJETO DE LA PREDICACIÓN

Leemos: “El Hijo de Dios, Cristo Jesús, que fue predicado entre vosotros.” 
Desglosamos en dos: La esencia de la predicación: “Hijo de Dios, Cristo Jesús, que fue 
predicado entre vosotros.” El instrumento ministerial: “Fue predicado entre vosotros.”

La Esencia de la Predicación. Leemos: “El Hijo de Dios, Cristo Jesús”, o que el Señor 
Jesús es Dios vestido de carne humana. En esta creación los padres son antes que los 
hijos; pero con Cristo es diferente, el Hijo es junto con el Padre, o engendrado en la 
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eternidad. Los padres son deesencia diferente a sus hijos, pero Cristo es de la misma 
esencia que el Padre. Padres e hijos tienen distintas existencias, pero con Cristo es la 
misma existencia que el Padre. Así que, se trata de ser engendrado mística o 
misteriosamente, que por cierto es algo más de admiración que de explicación. El señor 
Jesucristo es el Hijo de Dios; el Hijo del Hombre. Y este es el principal objeto de la 
predicación, que Dios se vistió de carne y habitó entre nosotros, al punto que nadie 
puede ser salvo sin Cristo. Si entro a una casa en busca de un amigo, lo encuentro al oír 
su voz, y así está escrito: “Examináis las Escrituras porque vosotros pensáis que en ellas 
tenéis vida eterna; y ellas son las que dan testimonio de mí” (Juan 5:39), esto es, que las 
páginas de la Biblia son los lienzos que envuelven la persona de Cristo, o que 
todapredicación fiel del Evangelio ha de llevarnos al Hijo de Dios, Cristo Jesús.

Asunto de la Predicación. Así que, cuando predicamos a Cristo, predicamos Su 
naturaleza, el Dios Hombre, Sus oficios como Rey, Sacerdote y Profeta, como el 
predestinado, ordenado y ungido por Dios el Padre para eso mismo. Además predicamos 
su abatimiento, humillación, crucificado por nuestro pecados, y resucitado al tercer día 
para nuestra justificación, y ahora está en gloria. Todo eso es predicar a Cristo Jesús 
nuestro Señor. Dios mismo es nuestro Salvador. Esta es la esencia de la predicación; 
notemos como se encumbra Pablo: “Palabra fiel y digna de ser aceptada por todos: Cristo 
Jesús vino al mundo para salvar a los pecadores,entre los cuales yo soy el 
primero” (1Timoteo 1:15). Esta es la noticia más grande y maravillosa jamás contada: 
“Cristo Jesús vino al mundo,” o que Dios vino a este mundo, y se hizo nuestro Salvador. 
Cristo Jesús ha de ser el asunto de nuestra predicación, en Su naturaleza, oficios, y 
beneficios que tenemos por medio de El, en lo deberes que tenemos hacia El, y el medio 
o instrumento de recibir todo eso y más, es la fe o confianza en El. Cristo es el todo en 
todos: “Mas por obra suya estáis vosotros en Cristo Jesús, el cual se hizo para nosotros 
sabiduría de Dios, y justificación, y santificación, y redención” (1 Corintios 1:30).

Así que, la predicación no sólo manifiesta los abundantes beneficios que tenemos 
en Cristo, sino que también es una poderosa herramienta que emplea el Espíritu Santo 
para aplicar a Cristo y sus dones en las almas creyentes. Dicho de otro modo, que al 
predicar de las virtudes y deberes cristianos el Espíritu de Dios humilla al pecador para 
que salga volando hacia Cristo Jesús y así formar a Cristo en el corazón. Sobre la maza 
de arcilla deforme obra para conformarla a Dios. Si la predicación te hace sentir pecador 
es para llevarte a la cruz de Cristo, y las enseñanzas de tus deberes es, para que adornes 
tu vida cristiana con hermosas virtudes. Como dice el apóstol: “Hijos míos, por quienes 
de nuevo sufro dolores de parto hasta que Cristo sea formado envosotros” (Gálatas 4:19).

El Instrumento Ministerial. Leo: “Fue predicado entre vosotros,” esto es, que todo el 
bien que tenemos por medio de Cristo es transmitido, traído, servido, transferido por el 
ministerio de la Palabra. Como prueba de esta afirmación baste considerar los diferentes 
términos que la Biblia asigna al ministerio: “El Evangelio del Reino… La Palabra de la 
reconciliación… La Palabra de vida… La Palabra de Fe…” Y todo esto es por Cristo, o 
que el ministerio o servicio es tan y tan amplio que tiene diferentes nombres, porque uno 
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solo no es suficiente. De manera, pues, que todo es por Cristo, o cuando El es predicado 
fiel y correctamente, y así lo proclama el Ser divino en otro lugar: “Anunciar a los 
gentiles las inescrutables riquezas de Cristo” (Efesios 3:8), o que esas riquezas vienen por 
el ministerio de la predicación. En breve: Que Dios estableció salvarnos por Cristo, y 
ordenó la predicación para echar a Cristo en el corazón de todo aquel quien cree, y el 
mismo Señor Jesús así lo dijo: “Las palabras que yo os he hablado son espíritu y son 
vida” (Juan 6:63). El poder del Espíritu de Cristo viene al Creyente por medio de Sus 
Palabras. Recibiraquellas doctrinas celestiales que contienen la semilla y principios de 
vida eterna, por medio de lo cual el alma del Creyente es nutrida y refrescada, así como 
el alimento terrenal lo hace con el cuerpo físico. El alma de los Creyentes es resucitada 
porque la semilla de vida fue sembrada en ellos, y esto por medio de Su Palabra. Vienen 
por el ministerio.

(2). LA COLABORACIÓN MINISTERIAL ES BENEFICIOSA

Al leerlos vemos dos partes: Que la colaboración ministerial ayuda la fe: ”Por 
nosotros (por mí y Silvano y Timoteo).” Las doctrinas son ahora más claras: “No fue sí y 
no, sino que ha sido sí en El.”

La Colaboración Ministerial. ”Por nosotros (por mí y Silvano y Timoteo).” Al leerlo 
parecería como si Pablo no fuese suficiente de hacer esa obra por sí mismo, pero no lo 
interpretemos así, sino que nos ubiquemos en las circunstancias del asunto. El apóstol 
aquí acudió aquello que dice: “Que las cosas hay que tomarlas como son, y no como 
uno quiere que sean,” o sabiendo las sospechas que tenían los corintos de su persona, lo 
conveniente para hacerles el bien fue, que el asunto contase con el consentimiento y 
colaboración de otros: “Silvano y Timoteo.” Nuestro propósito es hacer el bien, o que 
hemos de buscar todo medio legítimo para hacerlo llegar al necesitado. Dicho de otro 
modo, que condescendió con la debilidad de los corintios. Lo siervos que son guiados 
por el Espíritu del Señor, aun cuando tienen suficientes dones y autoridad para hacer 
algo, condescienden a la debilidad de los hermanos. Implícitamente “Silvano y Timoteo” 
así testificaban que Pablo era un verdadero apóstol, y que sus enseñanzas eran de Dios, 
fieles en todo. Se infiere: Que Dios manda, no sólo, que digamos la verdad, sino también 
la manera en que la servimos a otros.

Unidad En La Verdad. Así que, esta colaboración es algo hermoso, y procede del 
amorde Dios. Es notorio que Pablo estaba firmemente unido a “Silvano y Timoteo”, y 
además hacia esfuerzo que también los corintios estuviesen dentro de esa unidad. Y el 
salmista agrega la nota de este hermoso beneficio: “Mirad cuán bueno y cuán agradable 
es que los hermanos habiten juntos en armonía…. Porque allí mandó el Señor la 
bendición, la vida para siempre” (Sal.133). Entonces decimos que la colaboración 
ministerial es útil a la fe, y la predicación del Evangelio, esto es, que estemos unidos a 
otros en la verdad. Más aun, que por razón de nuestra debilidad, esta unidad o 
colaboración es útil, o que en caso de dudas doctrinales podemos apelar al testimonio 
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de antigüedad, no que la Biblia no sea suficiente por sí misma para establecernos en la 
verdad, y despejar las dudas, sino por motivo de la debilidad humana. A menudo 
traemos cita de los puritanos o de hombres debidamente probados en la fe, y de paso 
mostramos que no es algo nuevo o traído de nuestra imaginación, sino que 
históricamente ha sido enseñado y creído por muchos otros. Este método tiende a 
reforzar la obediencia más y más, esto es, cuando la verdad es traída por muchos. Así 
que, la estadística o consenso de la mayoría no es malo, si lo usamos correctamente.

La Doctrina es ahora más clara. Leemos: “Por nosotros (por mí y Silvano y Timoteo), 
no fue sí y no, sino que ha sido sí en El.” La doctrina fue fielmente predicada, o que les 
dije la verdad, y la manera empleada por ellos fue fiel. Al punto que algunos la sellaron 
con susangre.

La Demostración. Sabemos que el sol brilla porque vemos su luz y sentimos su 
calor, o que en mi mente lo se porque hay una luz fuera de mi cabeza. Algo fuera de mi 
corresponde con algo dentro de mí. Así también es con el Evangelio. La verdad trae 
evidencias externas e internas. Ella es luz en sí misma, es majestuosa, el testimonio del 
AT y NT, la oposición y confusión de los enemigos, su milagrosa preservación; pero 
particularmente el poder con que obra en el corazón de los hombres. Para nosotros es 
una verdad indubitable,descubre mis corrupciones, transforma nuestras vidas, pacifica 
nuestras conciencias, levanta nuestros corazones. Cuando hemos caído en tentación un 
sentido de inevitable vergüenza se levanta en uno, diciéndonos que hemos pecado 
contraDios y Su Palabra. Tiene poder. Abono la idea: Cuando un Creyente oye la verdad 
y ve el sello de Dios sobre lo oído, siente la majestad y poder de Dios sobre su alma; 
entonces decimos que cree, no por el instrumento o mensajero, sino por la instrucción 
divina que recibió. Creemos que la Biblia es la Palabra de Dios por el sello de divinidad 
que trae consigo. Más aun, recibimos los mensajeros o predicadores por causa del 
mensaje divino que nos traen, no el mensaje por la altura o sabiduría del mensajero. De 
ahí el mensaje apostólico: “No fue sí y no, sino que ha sido sí en El.” Esto enseña: Que al 
juzgar, hemos de juzgar no por la persona que dice o habla, sino lo que dice. No la 
persona, sino el mensaje.

La Claridad. Enfocamos: “Ha sido sí en El.” Es tan claro como el “sí” de nuestro 
versículo. Afirmamos, que los salvos de todas las épocas lo fueron por fe: “Por la fe 
recibieron aprobación los antiguos… Justificados, pues, por la fe“ (Hebreos 11:2; 
Romanos 5:1). Los hombres, las épocas y las circunstancias varía, pero la fe que salva no 
cambia, es una sola. Como dijera Agustín de Hipona: “Hay una fe, como hay un solo 
Dios, un solo cielo y una sola felicidad.” Desde la primera promesa de un Salvador en el 
Paraíso hasta hoy, y aun mañana. Desde Adán hasta el último de los salvado es una 
misma y única fe en el Mesías, o el Cristo que es lo mismo. Las cosas cambian o varían, 
pero no la fe. Como si fuera la misma persona en diferentes edades y ropas. El niño se 
viste diferente al adulto,pero es la misma persona, así la fe, otros ropajes, pero las 
mismas verdades fundamentales. Antes fue vestida con las ceremonias y sacrificios en el 
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Templo, pero esa vestimenta de la fe fue mudada en Cristo. Distintas apariencias, pero la 
misma esencia.

Cuando se lee el NT parecería como si hay una nueva fe, pero lo cierto es que no, 
es la misma fe de siempre, pero ahora con mayor explicación y precisión; el Canon fue 
agrandado con el NT, y así los comentarios de la fe. La iglesia, pues, es construida o 
fundada sobre una sola fe; nótese: “Yo también te digo que tú eres Pedro, y sobre esta 
roca edificaré mi iglesia” (Mateo 16:18), esto es, que la única Roca para edificar la 
Iglesia es la confesión de Fe que hizo Pedro, que Jesús es el Hijo de Dios, el Salvador del 
mundo. Y esta Roca es “sí en Jesucristo.” Entonces la semilla para sembrar iglesias es una 
sola, y solo una: El Evangelio de Dios.

Hoy vimos: Que Cristo es la esencia y objeto de la predicación evangélica, y así está 
escrito: “El Hijo de Dios, Cristo Jesús, que fue predicado entre vosotros.” Además se 
expuso sobre lo beneficioso que es la colaboración ministerial: “Por nosotros (por mí y 
Silvano y Timoteo) no fue sí y no, sino que ha sido sí en El.” El mensaje de Dios es 
sencillo, claro y preciso.

APLICACIÓN
1. Hermano: Esforcémonos por cultivar un ardiente deseo de oír siempre de 

Jesucristo. Esto es un asunto de tanta y tanta importancia en todo el universo, que aun 
los ángeles se han hecho oyentes fascinados para oír de este glorioso Evangelio. De 
nuevo oigamos este dulce mensaje: “Al que no conoció pecado, le hizo pecado por 
nosotros, para que fuéramos hechos justicia de Dios en El… Cristo murió por los 
pecados una sola vez, el justo por los injustos, para llevarnos a Dios” (2 Corintios 
5:21, 1 Pedro 3:18). Lo repetimos con gozo y alegría: “Para que fuéramos hechos 
justicia de Dios en El.” Es algo tan glorioso, que cada día los ángeles ponen sus oídos 
donde quiera que se predica, quieren entender más y más la infinita sabiduría de Dios 
en Cristo. Así hagamos, trabajemos para entenderlo cada día más.

2. Amigo: El Evangelio nació en el cielo, viene del cielo, y este mensaje es del 
Cielo para ti. Dios ha honrado tu persona, se encarnó, ha descendido a ti, y ahora te 
dice: Morí para salvar a los pecadores. El poder y dominio que Jesús tiene sobre toda 
la creación ha sido sujetada o puesto en operación para que en esta hora, y en este 
lugar tú escuches esta palabra de salvación: "Que Cristo Jesús vino al mundo para 
salvar a los pecadores, de los cuales tú eres uno de ellos." Ahora mismo, arrepiente de 
tu incredulidad, y pídele a Dios que te salve. 
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